
Economistas y analistas entregan 
recomendaciones para elegir el 
mejor crédito hipotecario

Ley corta de 
descentralización 
dejó puerta abierta 
a las renuncias

INICIATIVA NO TERMINÓ CON INHABILIDADES QUE TIENE LOS CORES 

A meses de una nueva elección de 
consejeros regionales, la reciente 
aprobada ley no contempló efec-
tuó cambios en las inhabilidades 

que pesan en los representantes al 
momento de querer postular al 
Congreso o a una alcaldía. Ello, 
implicará eventuales renuncias de 

los electos, tal como ha ocurrido 
en años anteriores. Cores por años 
han luchado para cambiar esa 
norma.

Idea fue abordada en la comisión mixta pero no perduró.
Considerando el escenario actual, dicen que lo mejor son las 
tasas fijas. Este periodo, coinciden, también es propicio para 
renegociar, aunque dependiendo en qué etapa esté el crédito,
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El valor del 
deporte en el 
ámbito de la 
educación

DEPORTES PÁG.10-11

Voces de distintos ámbitos 
se refirieron a la importan-
cia de la actividad física en 
el desarrollo de los niños.

Corredores 
vislumbran alza 
en mercado  
de oficinas 
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Reactivación se prevé para 
fines de este año. Se espera 
que se produzcan avances 
importantes en 2022

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M,

EDITORIAL: FALTA DE EMPATÍA Y HUMANIDAD 

Lunes 27 de septiembre de 2021, Región del Biobío, N°4853, año XIV

La “Maquinita” se sobrepuso a un calendario inhumano, el calor, la altura y un equipo que intentó ahogarlo 
jugando a las dos de la tarde. Nada de eso logró tumbarlos y lograron una victoria épica en un partido que  
terminó con diez hombre por lado.

Fernández Vial volvió a los triunfos con histórico 2-1 en la 
altura de Calama: Carrasco y Harbottle fueron los héroes

DEPORTES PÁG.9

Fútbol femenino de la UdeC 
hizo frente al “cuco” del torneo y 
perdió con gol en tiempo agregado
Escuadra de Nilson Concha peleó de igual a igual con el invic-
to con el único del fútbol chileno, pero cayó 0-2 en el duelo de 
ida de los cuartos de final. Ahora va por la revancha.
DEPORTES PÁG.15
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

SANDRA IBÁÑEZ HINOJOSA 
Directora de Extensión Académica y Servicios 
Vicerrectoría de Vinculación con el Medio 
Universidad Católica de la Santísima Concepción.

Los Tratados de Libre Comercio 
conocidos como TLCs están en el 
imaginario social como una mate-
ria de nicho, lejana, en la que nos 
cuesta visualizar cuál es su impor-
tancia en nuestro día a día, sin em-
bargo, sus impactos son más cerca-
nos al cotidiano de la ciudadanía de 
lo que creemos, y es por eso que es 
importante conocer cuál es el mun-
do de oportunidades que ofrecen y 
cómo nos relacionamos habitual-
mente con los TLCs. 

Chile inició en los años 70 su pro-
ceso de apertura comercial al mun-
do, siguiendo para ello distintas es-

comercio, pues en esas vacunas hay 
componentes de 14 países distintos. 

El primer semestre 2021, las ex-
portaciones a los países con TLC cre-
cieron un 27%, sin duda, un impac-
to importante a la reactivación eco-
nómica de Chile, tenemos mucho 
más qué conocer y es por eso que los 
invito a participar del Webinar “En-
térate qué son los TLC”, con Felipe 
Lopeandía, director general de Asun-
tos Económicos Bilaterales de la Sub-
secretaría de Relaciones Económicas 
Internacionales del Ministerio de Re-
laciones Exteriores, este martes 28 de 
septiembre de 2021, a las 10 horas. 

La actividad es organizada por la 
Subsecretaría de Relaciones Econó-
micas Internacionales del Ministerio 
de Relaciones Exteriores (Subrei), 
Mesa Comex Biobío, Dirección Re-
gional de Aduana y la Universidad 
Católica de la Santísima Concepción 
(Ucsc), a través de la Dirección de Ex-
tensión Académica y Ser vicios 
(Deas) de la Vicerrectoría de Vincu-
lación con el Medio (Vrvm), en el 
marco del 29° aniversario de la Facul-
tad de Ciencias Económicas y Admi-
nistrativas (Facea). 

Inscríbete en: https://bit.ly/3A-
BRugB

mercado global de cerca de 5.000 
millones de habitantes. La apertura 
comercial es entonces muy relevan-
te ya que, junto con el aumento de 
exportaciones, aumenta la produc-
ción y de su mano, el empleo, mejo-
ra el índice de crecimiento del Pro-
ducto Interno Bruto (PIB), permite 
la incorporación a las cadenas de 
producción mundial, la importación 
de insumos y bienes intermedios, 
atrae inversión, genera una diversi-
dad de bienes de consumo, una ma-
yor oferta de servicios, etc. De ahí la 
importancia de contar con TLCs 
que permiten accesos preferenciales 
a los mercados, reglas y marcos re-
gulatorios claros, y por ende, un de-
sarrollo comercial integral y seguro. 
Todo lo anterior, trae como prome-
sa una mejor calidad de vida para las 
personas. Y si queremos visualizar-
lo en un ejemplo más cercano y con-
creto, podemos decir que los chile-
nos hemos podido acceder a vacu-
narnos contra el Covid, gracias al 

trategias, pasando por la unilateral, 
la bilateral, la multilateral y la pluri-
lateral . Actualmente existen 30 
Acuerdos Comerciales suscritos y 
vigentes, además de varios otros en 
negociación. Los TLCs se enmarcan 
justamente dentro de la estrategia 
Bilateral de Apertura Comercial de 
Chile y son importantes, porque per-
miten dinamizar flujos de comercio 
e inversión. 

Podrán preguntarse ¿qué sentido 
tiene esto? Pues bien, uno de los be-
neficios es la apertura de nuestro pe-
queño mercado que cuenta tan solo 
con 18 millones de habitantes, a un 
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DRA. CLAUDIA ZAJER 
Vicepresidenta Sociedad Chilena de Ginecología 
Infantil y de la Adolescencia (Sogia).

Este domingo 26 de septiem-
bre se conmemoró el Día Interna-
cional de la Prevención del Emba-
razo Adolescente. Una fecha pro-
picia para hablar del drama tras 
esta situación: las adolescentes 
embarazadas tienen mayor mor-
bimortalidad durante el embara-
zo/parto/puerperio, más deser-
ción escolar, menor escolaridad 
total y menor empleabilidad. 

En hijos de madres adolescen-
tes se ha observado mayor fre-
cuencia de consumo de alcohol y 
drogas, más frecuencia de negli-
gencia en el cuidado, abuso físico 
y retardo en el desarrollo físico y 
emocional. 

Nuestra labor como Sociedad 
Chilena de Ginecología Infantil y 
de la Adolescencia es trabajar 
para que nuestras niñas tengan 
una vida sana y feliz. Eso implica 
garantizar la igualdad en la opor-
tunidad de acceso a la informa-
ción/educación sexual y a los an-
ticonceptivos para evitar el emba-

documentos distribuidos por la 
OMS o los Centros para el Control 
y la Prevención de Enfermedades 
(CDC). En ese sentido, valoramos 
el proyecto de ley liderado por la 
senadora Carolina Goic sobre pre-
vención y no discriminación en el 
embarazo adolescente, justamen-
te para disminuir no solo la tasa 
sino también las repercusiones 
cuando esto sucede.

razo juvenil .  Sabemos que 
actualmente la oportunidad de 
acceso es desigual, perjudicando 
a los adolescentes de menor nivel 
socioeconómico. 

La elección del método anticon-
ceptivo debe ser hecha por el usua-
rio (en este caso la adolescente), ba-
sada en información de efectivi-
dad, efectos secundarios y correcta 
utilización de este, y no basada en 
el costo o el acceso.  

También es importante elimi-
nar otras barreras en el acceso, 
además de la económica: educa-
ción de padres, adolescentes y pro-
veedores, entendiendo el principio 
de autonomía progresiva y la po-
sibilidad de entregar anticoncep-
ción a menores desde los 14 años 
sin autorización del tutor. Tam-
bién entendiendo que las adoles-
centes no tienen contraindicación 
de ningún método exclusivamen-
te por su edad. Las contraindica-
ciones son las mismas que se apli-
can a las adultas, detalladas en 

Nuestra labor como 
Sociedad Chilena de 
Ginecología Infantil y 
de la Adolescencia es 
trabajar para que 
nuestras niñas tengan 
una vida sana y feliz.

Prevención del 
Embarazo Adolescente

Grandes filas para ingresar 
al Teatro Nacional, marcaron 
la despedida del cantautor y 
escritor Patricio Manns. El re-
presentante de la “Nueva Can-
ción Chilena” y uno de los sím-
bolos de la resistencia duran-
te la dictadura de Augusto 
Pinochet, falleció el sábado 25 
de septiembre a la edad de 84 
años por una falla multisisté-
mica agudizada por la diabe-
tes que padecía. Su legado fue 
reconocido tanto en el coli-
seo cultural como en redes so-
ciales. 

 
Francisca Bravo  
@FranciscaBravoM 
“Ayer se murió Patricio Manns. 
Para mí, él siempre va a ser 
volver. Mi tajante desconsuelo, 
mi presagio, mi dulzura, vuelvo 
con mi amor espeso, vuelvo en 
alma y vuelvo en hueso, a en-
contrar la patria pura al fin del 
último beso. Gracias por todo”. 
 
Nicolás Valenzuela  
@valenzuelalevi 
“Un fin de semana en que la 
quema de pertenencias de mi-
grantes nos hace perder la fe en 
la humanidad, pero la fila in-
terminable para despedir a Pa-
tricio Manns nos la intenta de-
volver”. 
 
Claudio Nash  
@cnashr 
“Qué maravilla que el pueblo le 
rinda en el Teatro @uchile el 
homenaje que los gobiernos de 
la postdictadura (Concerta-
ción, Derecha y Nueva Mayo-
ría) le negaron a Patricio 
Manns. “Vuelvo sin humillar-
me, sin pedir perdón ni olvido””. 
 
Soledad Marcela  
@SoleMarce 
“En nuestros corazones popu-
lares por siempre Patricio 
Manns”. 
 
Luis Pino Moyano  
@luispm 
“La peña de los Parra fue el cri-
sol en el que se forjó la Nueva 
Canción Chilena. Patricio 
Manns, Ángel Parra, Víctor 
Jara, Rolando Alarcón y, al 
centro, Isabel Parra. Hemos 
sido testigos de una época. Una 
en la que se visibilizó el Chile 
profundo y su realidad”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Es un hecho que nadie quedó indiferente a las imá-
genes provenientes de Iquique, donde una mar-
cha contra migrantes terminó con la quema de las 
pocas pertenencias de un grupo de ciudadanos ex-

tranjeros, que no contaban con más cobijo que carpas. Una 
demostración de odio y de barbarie injustificada que na-
die quisiera cerca suyo. En efecto, el problema migratorio, 
del que mucho tienen que decir las autoridades, no se me-
jora con marchas xenófobas, ni mucho menos condenan-
do a pequeños niños a dormir en la intemperie. 

Por cierto, voces internacionales condenaron el hecho. 
Así lo hizo, por ejemplo, el relator especial sobre los De-
rechos Humanos de los migrantes de la Organización de 
las Naciones Unidas (ONU), Felipe González. “Inadmi-
sible humillación contra migrantes especialmente vul-
nerables, afectándolos en lo más personal. El discurso 
xenófobo, asimilando migración a delincuencia, que 
por desgracia se ha ido volviendo cada vez más frecuen-
te en Chile, alimenta esta clase de barbarismo”, escribió 
el personero en su cuenta de Twitter. 

En tiempo de elecciones, los candidatos presidencia-
les también se refirieron al hecho, la mayoría a través de 
redes sociales. Cada uno en su particular estilo, en algu-
nos casos deslizando responsabilidades a sus contendo-
res, una alusión innecesaria. No obstante, quizás lo más 
lamentable, fue no encontrar una condena transversal 

Falta de empatía y humanidad

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Migrantes I 
 
Señora Directora: 

Luego de leer en varios medios de 
comunicación los dichos de la presi-
denta de la Cámara de Comercio de 
Concepción, Sara Cepeda, respecto a 
que venezolanos inmigrantes ilegales 
arriendan a sus hijos para pedir limos-
na en las calles céntricas de Concep-
ción, dando, incluso supuestos mon-
tos de dinero, creo que fue un acto 
irresponsable. 

Ello, porque no tiene pruebas con-
cretas, por lo que sólo aumenta la apo-
rofobia y xenofobia hacia ellos.  

Temo que ese acto, haga que olas de 
supuestos “patriotas” repitan la barba-
rie dada el fin de semana en Iquique, 
eso sería lamentable, por lo que agra-
dezco que su medio no haya replicado 
las palabras de Cepeda. 

 
Evelyn Westwood. 
 
Migrantes II 
 
Señora Directora: 

Debo manifestar mi profunda ver-
güenza con aquellos chilenos que, ins-
pirados en una profunda ignorancia, 
perversidad, falta de misericordia y ex-
trema arrogancia discriminatoria, 
marchan en contra de los migrantes, 

fenómeno que no sólo se manifiesta en 
Chile sino en el mundo entero. 

Quienes en Iquique marchan y que-
man las pertenencias de migrantes caen 
en las peores manifestaciones humanas 
en la historia, ligadas estas al Nazismo. 

 Actuaciones como estas, están liga-
das indisolublemente a lo peor de las mi-
serias humanas “preñadas” de una so-
berbia egoísta e individualista, lindante 
con la psicopatía y alejada de valores so-
lidarios como la hermandad y el amor 
fraterno que debería alumbrar la con-
ducta humana. 

¿Cuántos de esos inconscientes mani-
festantes conocen la historia de Chile, 
América Latina y el mundo? ¿Acaso han 
revisado su propia raigambre familiar? 

Sostengo que más del 70% de los lla-
mados “patriotas chilenos” que repudian 
y maltratan a los migrantes, como toda 
la población de este país, provienen de 
familias extranjeras o, bien son mestizos. 

¿Qué haría esa misma turba de mani-
festantes si los migrantes fueran “ru-
bios y de ojos azules’’?  

¿Les rendirían pleitesía? ¿Si fueran 
alemanes, franceses, ingleses o eslavos, 
los llevarían a sus casas, se sacarían la 
ropa para “arroparlos” y rendirles ho-
menajes? 

Ya es hora que los organismos interna-
cionales y los gobiernos realicen una le-
gislación internacional que regule el tra-

to a los migrantes y a los seres huma-
nos en general, proporcionando am-
paro y protección digna a cada perso-
na en cada lugar del mundo. 

Situaciones como esta no pueden 
volver a ocurrir, ni en Chile ni en el 
mundo. El Gobierno de Chile tiene 
una particular responsabilidad, ni 
más ni menos que el propio Presidente 
alentó la llegada de los mismos ciuda-
danos venezolanos a los que hoy mal-
trata y reprime. 

Por un mundo solidario y una vida 
digna para cada ser humano. 

 
Juan Luis Castillo Moraga, 
ciudadano independiente. 
  
Candidatos  
 
Señora Directora: 

Ante situaciones como la ocurrida 
la tarde del sábado en Iquique, creo 
que es momento de poner atención a 
los candidatos presidenciales y todos 
quienes postularán a un cargo al Con-
greso. Es mejor votar informado, por 
la personas adecuadas, antes que te-
ner lamentar con posterioridad actos 
de barbarie, racismo e intolerancia 
con inocentes, bajo la indiferente mi-
rada de quienes nos gobiernan. 
 
Francisco Quiroga Arteaga.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

a la falta de humanidad en un acto que, como se men-
cionó, es odio puro y barbarie. 

Efectivamente, estamos frente a un problema que se 
generó por varias razones (la irresponsabilidad política 
entre ellas), pero independiente de ello, sigue latente y 
seguirá latente si no se toman determinaciones. Eso le 
corresponde a la autoridad de turno y en eso debieran 
colaborar todos. 

Sin embargo, otra cosa es el actuar racista que, lamen-
tablemente, se replica de muchas formas, en variadas ac-
ciones y declaraciones en nuestro diario vivir. Es cierto, 
que estamos viviendo momentos complejos, primero 
con la inestabilidad social que implicó el estallido de oc-
tubre de 2019 y luego por los efectos de la pandemia que, 
con sus variantes, no ha dado tregua, pero ello ¿puede jus-
tificar la acción irracional de un grupo de personas que, 
escondidos en la multitud, humillan y atropellan la dig-
nidad de seres humanos? La respuesta, sin dudar, debie-
ra ser siempre un rotundo no.

 ¿Se puede justificar la acción 
irracional de un grupo de personas 
que, escondidos en la multitud, 
humillan y atropellan la dignidad 
de seres humanos? La respuesta, sin 
dudar, debiera ser siempre un 
rotundo no.

¡
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En 2017 fueron electos 28 
cores. Seis se transformaron 
en el Core de Ñuble. En 
tanto, siete dimitieron para 
optar a otro cargo popular.

Siete consejeros 
han renunciado

El Consejo Regional del 
Biobío contará con 28 
integrantes a partir del 
marzo del próximo año.

Se eligen 28 
representantes

“En lo posible trato de no salir de casa para cuidar mi salud y a mi amistades solo las llamo por teléfono para saber 
cómo están, por lo demás en casa siempre hay algo que hacer y no me aburro, me gusta tejer, coser y hacer manualida-

des, y también me preocupo de las plantas y como soy una persona de fe, me hago un tiempo para conversar con Dios”.

Magdalena Peñailillo, monitora de talleres

#NosCuidamos

Lo que no cambió la “ley corta”: 
eventuales renuncias al Core 

INICIATIVA NO CONSIDERA TÉRMINO DE LAS INHABILIDADES DE LAS AUTORIDADES 

Finalmente se aprobó la denomi-
nada “ley corta de descentraliza-
ción”, que zanjaba ciertos aspectos 
no considerados en Ley de Fortale-
cimiento de las Regiones.  

La iniciativa fue valorada, entre 
otros, por el gobernador regional, 
Rodrigo Díaz, quien nombre de sus 
colegas destacó que la obligación de 
gobierno central a “responder fun-
dadamente cuando no se quiera 
dar una competencia requerida”. 

Sin embargo, la nueva ley no con-
sidera algo por lo cual los conseje-
ros regionales (cores) han luchado 
por años, el término de la inhabili-
dad para ser candidatos a otro car-
go de elección popular. En la actua-
lidad, si un core quiere dar el salto 
al Congreso o desea ser opción a 
una alcaldía, debe renunciar un año 
antes de esas elecciones.  

Son las únicas autoridades que 
cuentan con esa inhabilidad y ello 
se ha traducido en una serie de re-
nuncias en los últimos años. De he-
cho, de los 22 representantes ac-
tuales, siete ingresaron tras dimisio-
nes de sus pares. “El tema de la 
inhabilidad se trató de ver en la co-
misión mixta, pero no prosperó”, 
reconoció la diputada del Distrito 
21, Joanna Pérez (DC). 

Es un hecho que en el tema se 
cruzan la legitima aspiración de los 
postulantes y el compromiso con el 
trabajo que se realiza en el Consejo 
Regional (Core). Por lo demás, mien-
tras no se regularice es un tema que 
eventualmente seguirá ocurriendo. 

“Hay casos donde algunos conse-
jeros han visto su rol como central 
de paso para otras elecciones. Muy 
mala política. Es más, inclusive en 
algunos casos vuelven a postular al 
Consejo”, dijo el independiente, Luis 
Santibáñez, quien como ex militan-
te de la UDI, vio dimitir a muchos de 
compañeros de bancada.  

No obstante, en su opinión los 
cambios no afectan la dinámica de 
la instancia. “Las renuncias que se 
han concretado, salvo la de Flor 
Weisse, no han afectado la orgáni-
ca del Core. En el caso de ella sí, 
porque era presidenta y un real 
aporte. Hay otros casos que no se 
echan de menos”, enfatizó. 

En ese sentido, el gremialista cree 
que el número de 28 representantes 
(que se elegirán en noviembre) es 
excesivo. “El Core podría funcionar 
perfectamente con 16 consejeros o 
menos”, opinó. 

Quien fuera presidente de la ins-
tancia, Hugo Cautivo (PS), comen-
tó que “todo representante  electo 
recibe un mandato democrático, 

No han sido pocos los integrantes del Consejo que dimitieron 
para postular a otro cargo de elección popular, como exige la 
ley. En el tema se cruzan la legitima aspiración de los 
postulantes y el compromiso con el trabajo de la instancia. 

Core, se dan en el marco de listas en 
que las ideas colectivas son repre-
sentadas por cada candidato, pero 
esto no elimina las distorsiones que 
se provocan, donde la alta rotación 
que ha habido de algunos sectores 
políticos en relación a sus repre-
sentantes, ha significado incluso el 
cambio del partido político repre-
sentado”.  

En ese sentido, Cautivo dijo que 
esta situación debe llamar a la refle-
xión, aunque tampoco se puede “ol-
vidar que en el caso de los cores 
cargan con una serie de limitacio-
nes que no tienen otros cargos pú-
blicos, que en parte explican este en-
jambre de renuncias que henos vis-
to en nuestra región y en el país”.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

que es su deber servir con respon-
sabilidad y con un compromiso éti-
co. El ideal es que dicha misión se 
pueda cumplir a cabalidad y hasta 
el final de su período”. 

En su opinión, las renuncias an-
ticipadas “deben ser meditadas por 
los efectos que se producen en la re-
presentación fidedigna de la volun-
tad popular por la que fueron elec-
tos, se entiende que las candidatu-
ras a órganos colegiados como el 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA INHABILIDAD 
 de los cores fue uno 

de los temas 
abordados en la 

reunión de 
Asociación Nacional 

que se realizó en 
Concepción.
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Con motivo de Pavimentación Participativa a cargo de Constructora Manuel Muñoz Ríos Rut: 
10.740.239-K Disponise la suspensión total de tránsito vehicular en las siguientes calles y plazos.

POR ORDEN DEL ALCALDE 
IPABLO IBARRA IBARRA

SECRETARIO MUNICIPAL  
SERGIO JOSE MARIN ROJAS

DIRECTOR DE TRANSITO

Calle Horarios

Gabriela Mistral

Tramo

Sargento Aldea y Las Canchas 26/12/2021

Fecha

27/09/2021

Pasaje 187 Avda. Inglesa y fin de pasaje 16/11/202127/09/2021

1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calles y pasajes del sector 
Nonguén de esta Comuna, que a continuación se indica,  con el objeto que la 
empresa MARCO ZENTENO FIGUEROA, RUT.: 10.278.988-1, efectúe 
trabajos de pavimentación participativa  por 90 días corridos, en los siguientes 
tramos de vía:

POR ORDEN DEL ALCALDE 

IPABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL  

SERGIO JOSE MARIN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

Calle Horarios

Del Molino

Tramo

Fin de Pasaje 06/11/2021

Fecha

27/09/2021

El Trigal Toda su extensión 06/11/202127/09/2021

Los Cipreces Toda su extensión 06/11/202127/09/2021

La incertidumbre ronda en dos 
históricos del “socialismo” en la Región

ALEJANDRO NAVARRO Y MANUEL MONSALVE NO REPOSTULARÁN AL CONGRESO POR LEY QUE LIMITA LA REELECCIÓN

El día que Patricio Fierro, 
uno de los candidatos a la 
Cámara del PS lanzó su can-
didatura, el diputado del 
Distrito 21, Manuel Mon-
salve, lucía un vistosa mas-
carilla color rosa con lla-
mativas figuras infantiles. 
“Probablemente, sea un 
adelanto para especializar-
me en pediatría”, dijo son-
riente el parlamentario. 

Monsalve será uno de ac-
tuales representantes de la 
Región en el Congreso que 
no repostulará al cargo. De 
ahí que se especule con su 
futuro. 

“En términos concretos, 
no hay nada definido, pero 
hay dos líneas que han mar-
cado mi desarrollo personal, 
una es mi profesión, mi con-
dición de médico y otra es 
mi compromiso político. 
Creo que en esos espacios va 
a estar mi futuro”, manifestó. 

Pero el caso del represen-
tante del Distrito 21 no es 
único. Otro que ya no será 
parte del Congreso, a partir 
de marzo será el senador, 
Alejandro Navarro.  

Ex militante socialista, 
hoy independiente tras su 
renuncia al PRO, también 
estuvo en el lanzamiento de 
la candidatura de Fierro y 
fue la oportunidad para ha-
blar de su futuro. 

Ambas autoridades coincidieron en el lanzamiento de la campaña de uno de los candidatos del PS, 
donde hablaron del futuro, pero también analizaron el escenario presidencial.

“Me encantaría estudiar 
sicología, hemos posterga-
do eso por años. Vamos a se-
guir en la política y vamos 
militar siempre en el partido 
de la ciudadanía, de aque-
llos que le indigna la injusti-
cia”, manifestó. 

Además, ambos represen-
tantes hablaron de la presi-
dencial y coincidieron en que 
ya sea Yasna Provoste (DC) o 
Gabriel Boric (CS) quien pase 
a las segunda vuelta, debe 
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ser apoyado por el conjunto 
de la oposición. 

Monsalve dijo que se venía 
un importante desafío, pues 
una candidatura a La Mone-
da, no solo implica a la can-

opinión, el bloque no repre-
senta “de manera nítida la 
aspiración de cambio social”. 

Agregó que puede sonar 
simplista manifestar que el 
objetivo es derrotar a la de-
recha, pero “lo que está pa-
sando en el proceso consti-
tuyente es posible transfor-
marlo en leyes , en la medida 
que hay un gobierno cohe-
rente con esa voluntad y eso 
es un gobierno de centro iz-
quierda. Creo que nos va-
mos a encontrar en la se-
gunda vuelta”. 

Navarro, en tanto, comen-
tó que “yo estoy por no más 
Sebastián, adiós Sebastián. 
Yo espero que Yasna Provos-
te y Gabriel Boric pasen a se-
gunda vuelta, y nos despa-
chemos a ‘los sebastianes’”.  

Si no se da ese escenario, 
comentó, y “pasa Provoste, 
espero que quienes apoyan a 
Boric, apoyen lealmente a 
nuestra candidata. Y yo he 
ratificado mi compromiso 
que si es Boric, vamos a tra-
bajar lealmente por él”.

MONSALVE Y Navarro estuvieron con Patricio Fierro el viernes.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

didata, sino también las fuer-
zas políticas que la apoyan. 
En ese sentido, dijo, “tene-
mos una gran debilidad. Las 
fuerzas políticas de la Uni-
dad Constituyente”. En su 

En opinión del diputado 
Monsalve, los partidos 
son buenos para 
proponer cambios, pero 
ellos se niegan al 
cambio.

El desafío de 
los partidos
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“Cuidarse es conciencia social. Mientras más nos protegamos más contribuimos a que los 
demás no se contagien y así aportamos a los negativos efectos transversales que ha generado esta 

pandemia”.

Alejandra Palma, periodista

#NosCuidamos

a entregar la certificación 
que las viviendas no se 
pueden habitar, para 
entregar subsidios.

Minvu emplazó 
al municipio 

El temor de perderlo todo: Vecinos 
de Tomé a un paso del derrumbe

CASAS ESTÁN SOBRE NAPAS SUBTERRÁNEAS 

“Hace siete años que estamos 
aguantando esta situación, la que 
ya no da para más, estamos devasta-
dos y vivimos con miedo que nues-
tras casas se derrumben con noso-
tros dentro. No sé qué va a pasar 
cuando llegue el invierno, la preocu-
pación es demasiado grande”. 

Las palabras de la presidenta de la 
Junta de Vecinos de Lomas de San 
José en la comuna de Tomé, Lidia Jel-
dres, reflejan el complejo panora-
ma que viven 350 familias de la po-
blación, que llevan mucho tiempo 
esperando soluciones respecto a sus 
viviendas. 

Lo anterior, debido a que el terre-
no donde están las casas literalmen-
te se podría ir cerro abajo, producto 
de las filtraciones de aguas subterrá-
neas. “Corre agua por las paredes, to-
dos los días se rompen cañerías, lite-
ralmente es tener una vertiente en el 
interior, en las calles se están hacien-
do socavones de la nada, las veredas 
se están rompiendo, es terrible vivir 
en estas condiciones, más aún con la 
ola de temblores de la semana pasa-
da”, enfatizó la dirigenta social. 

 
Estudio de suelo 

Cabe recordar que el año 2014 se 
provocó el primer derrumbe en la 
ladera adyacente a sus viviendas, 
el cual se extendió por más de 50 
metros, por lo que el Serviu puso 
una malla metálica y una cinta de 
peligro, comprometiendo un es-
tudio de suelo. 

“Dos familias se tuvieron que ir 
de la población, por el peligro que 
representaba el socavón para sus 
viviendas. Nuestras casas están en 
un relleno, con napas subterráneas. 
Ya son muchos años esperando di-
cho estudio, somos gente de es-
fuerzo”, sostuvo Jeldres. 

La alcaldesa de Tomé, Ivonne Ri-
vas, indicó que “desde el municipio 
hemos acompañado a los poblado-
res en su problemática, pero desgra-
ciadamente es el Ministerio de Vi-
vienda y Urbanismo (Minvu), el que 
no ha cumplido con su compromiso. 
En julio pasado se volvió a compro-
meter un estudio de suelo y no he-
mos sabido nada, lo que ha llevado 
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Socavones, roturas de cañerías, deslizamiento de terreno y 
verdaderas vertientes en sus casas, es parte de la realidad que 
viven 350 familias de Lomas de San José, hace siete años. 
Vivienda detalló que a través de estudio detectaron el 
problema, por lo que llevarán a cabo las reparaciones en el 
sector alto de la comuna tomecina.

POBLADORES viven con temor 
constante, sobre todo tras los 
temblores que se dieron en la 

Región la semana pasada.

extendieron a 350, rellenándose el te-
rreno con tierras no aptas”. 

Agregó que “fue un inventó lo que 
se hizo, lo que desencadenó en esta 
tragedia para los vecinos. Por el te-
rreno pasaban vertientes, entonces 
el agua subterránea, más la superfi-
cial colapsó el cerro y ante los sismos 
que se dieron la semana pasada, el 
municipio dispuso de forma perma-
nente una Unidad de Protección de 
Emergencias, para que en caso de 
ocurrir una tragedia se pueda ac-
tuar con celeridad”. 

 
Infiltración en alcantarillado 

Desde el Minvu, el seremi  Sebas-
tián Abudoj reconoció que el proble-

ma es real y están conscientes que las 
familias están con temor, por lo que 
están trabajando para dar solución 
a la población que en su momento 
obtuvo la resolución municipal. 

Recalcó que “en julio de este año, 
adoptamos ciertos acuerdos, sin em-
bargo, el municipio de Tomé no está 
colaborando para poder avanzar en 
los compromisos, específicamente 
en la asistencia urgente a las familias 
que estén en riesgo habitacional y 
con riesgo en sus vidas. Les explica-
mos que necesitamos la certifica-
ción que las viviendas no se pueden 
habitar o la afectación de las casas, 
lo que es competencia de la munici-
palidad de Tomé, lo que no se nos ha 
entregado, para así poder entregar-
les subsidios directos, de reparación 
o relocalización”. 

El sremi aseguró que a mediano 
plazo, acordaron desarrollar estu-
dios de Sernageomin y la Direc-
ción General de Aguas (DGA), los 
que están listos y dan cuenta de in-
filtración del sistema de agua po-
table en el de alcantarillado, lo que 
eventualmente, estaría generan-
do las infiltraciones, en las casas 
como en las calles. 

“Le solicitamos a la Superinten-
dencia de Servicios Sanitarios una 
inspección en terreno, para que de-
finan las acciones a seguir, reparan-
do el sistema de agua potable. Des-
pués de eso, esperamos tomar defi-
niciones de manera responsable, 
porque de solucionarse se acabaría 
el problema, pero de mantenerse las 
problemáticas, con la comunidad 
vamos a tomar futuras acciones, ya 
sea una mecánica de suelo o estudios 
adicionales, porque no se puede re-
petir los errores del pasado”, con-
cluyó el seremi.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

abajo parte del terreno 
donde están emplazadas las 
viviendas entregadas por el 
Serviu.

se fue cerro
2014

que los pobladores se molesten, lo 
que se manifestó en la protesta lle-
vada a cabo el viernes”. 

Agregó que “la situación es grave, 
ellos no pueden seguir esperando. 
Cuando se planteó la idea de cons-
truir, siendo concejala, cuestioné el 
proyecto, por las condiciones del te-
rreno. Sin embargo, se aprobó igual 
por la administración anterior. Espe-
ramos que se les de una solución, la 
estamos esperando”, sentenció la 
autoridad comunal. 

Por su parte, el concejal Felipe Ro-
mero acotó que “el terreno al estar en 
una especie de quebrada en Tomé 
Alto, consideró en una primera ins-
tancia 200 viviendas, las que luego se 
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“Si tienes la opción de trabajar o estudiar desde casa, ¡hazlo! Así protegemos a las perso-
nas que amamos. Además, ayudamos al personal de salud a que su carga de trabajo no sea 

tan grande”.

Corina Jara, analista de Facturación

#NosCuidamos

Sepa cómo elegir la  
mejor tasa para un 
crédito hipotecario

ECONOMISTAS Y ANALISTAS ENTREGAN SUS RECOMENDACIONES 

Economistas y analistas sugie-
ren una tasa fija para los créditos 
hipotecarios considerando el ac-
tual escenario y proyecciones eco-
nómicas. 

En especial, teniendo presente 
las posibilidades de renegocia-
ción según sea la etapa del crédi-
to y si se pretende vender tras cin-
co o menos años. 

Benito Umaña, decano de la Fa-
cultad de Ciencias Empresariales 
de la Universidad del Bio-Bío su-
giere que “cuando las tasas de in-
terés estén bajas, se pacten tasas 
fijas, pero cuando ya son altas, 
podría ser una alternativa de tasa 
variable, pensando en que lo que 
se puede hacer posteriormente 
es cambiar más fácilmente”. 

Señala que las barreras, el cambio 
o la renegociación de tasas o crédi-
tos ha bajado considerablemente, 
entonces, se puede cambiar de ta-
sas y renegociar por lo que hay que 
poner atención en la flexibilidad 
con la que se podría mover en vir-
tud de una renegociación ya sea 
con tasa fija o variable. 

 
Cuidar la flexibilidad 

Respecto de las tasas variables, 
las recomienda, siempre y cuando 
las tasas fijas sean mayores, pero 
cuidando la flexibilidad con la que 
es posible cambiar posteriormente, 
por ejemplo, a una tasa fija e insis-
te en tener presente este cuidado. 

Otro punto importante para el 
decano es considerar en qué etapa 
del crédito se está. 

Recuerda que el sistema chileno 
establece que primero se pagan los 
intereses, los que al inicio del crédi-
to son mayores y la amortización de 
capital que se va realizando es me-
nor. Esto implica, según el académi-
co, que cuando se está avanzado en 
el pago de las cuotas del crédito de 
más de un 50% hacia adelante, se 
paga más amortización y los intere-
ses ya están pagados. En este caso, 
no es conveniente la renegociación 
y cambiar de tasas. 

 
Perfil de riesgo del comprador 

Karin Bravo, directora de post-
grados de la Universidad San Se-
bastián señala que la elección del 
tipo de tasa dependerá del perfil de 
riesgo del comprador, en el senti-
do que cada tipo de tasa va asu-
miendo distintos valores en el 
tiempo, lo que la puede transfor-
mar en más o menos riesgosa, con-
siderando que la extensión de los 
créditos a largo plazo suele ser por 
muchos años. 

rentes banco o mutuarias, con la 
salvedad que se modifica respecto 
de la movilidad y valor de la UF. 

En relación a la tasa mixta, rese-
ña que es un periodo que es fija de 
dos a  cinco años y después se varia-
biliza a la Tasa Anual Bancaria 
(TAB) más el Expect que es un mar-
gen que dan los bancos. 

Añade que si la economía se com-
plica y las tasas de disparan, que es 
un poco lo que está pasando hoy 
día, las tasas largas van incremen-
tándose y la tasa variable puede in-
crementarse mucho donde un divi-
dendo de $ 200 mil a $ 300 mil pue-
de pasar al doble o un 50% más 
donde existen varios escenarios que 
pueden ocurrir. 

La tasa mixta puede ser buena 
para quienes piensan vender la pro-
piedad antes de cinco años, enton-
ces paga menos dividendo porque 
esa tasa mixta y variable que se 
pone en ese tipo de acuerdo de tasa 
es más barata que la tasa fija a 20 
años donde estoy a 20 años con una 
tasa de un 4%, con la mixta podría 
ser al 2% ó 2,5%.  

Entonces se puede tener un divi-
dendo pequeño y se puede ahorrar 
ese tiempo y luego se vende esa casa 
o se elige la mixta y cuando se varia-
liza renegocio una tasa fija, según 
sea el valor de ese momento. Hoy 
día se espera que las tasas largas si-
gan subiendo y no se esperan que 
bajen en el mediano plazo. 

 
Créditos más caros 

Claudio Parés, economista de la 
Universidad de Concepción,S re-
salta que es importante entender 
que la situación en general está ele-
vando el costo de los fondos presta-
bles. Por un lado, hemos estado dis-
minuyendo los fondos ahorrados 
disponibles y, por otro, hemos esta-
do aumentando el déficit, tanto pú-
blico como privado. Esto, sumado a 
la política monetaria contractiva 
que ha iniciado el Banco Central 
para evitar alzas inflacionarias en el 
futuro, hacen que los créditos se 
hagan cada vez más caros.  

“El lado bueno de esta alza es que 
ocurre desde el punto más bajo en 
muchos años. De hecho, no veíamos 
tasas por debajo del 3% desde mayo 
de 2004 y recién hemos superado ese 
umbral después de más de dos años. 
Lo más probable es que la tasa siga 
subiendo, por lo que, aunque com-
prar una casa no es tan buen nego-
cio como hace un par de meses, sigue 
siendo una buena idea endeudarse 
con una tasa fija”, plantea Parés.

Recomiendan tasas fijas considerando el escenario 
económico actual, junto con la posibilidad de renegociar más 
adelante, según la etapa del crédito. 

riable. Por tanto, tampoco hay certe-
za del valor de la tasa a largo plazo. 

Agrega que un comprador que 
busca certeza en las tasas contrata-
das podría preferir entonces tasa 
fija, sobre todo en estos tiempos en 
que el nivel de precios está menos 
controlado y ha encarecido paula-
tinamente las tasas de interés. 

También repara en que hoy exis-
te una portabilidad de los créditos 
más accesible, con lo que se podría 
ir refinanciando los créditos cuan-
do se observe que las tasas bajan. 

Otro aspecto importante para Bra-
vo es fijarse en los costos asociados 
a ese refinanciamiento, que, si bien 
han disminuido, se deben asumir 
cada vez que se traslade el crédito. 

 
Movilidad y valor de la UF 

Cristián Lecaros, experto en fi-
nanzas personales, CEO de Inver-
sión Fácil expresa que para aquellos 
clientes que quieren tener un divi-
dendo cierto por un largo periodo 
de años es preferible la tasa fija que 
igual se puede renegociar con dife-

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Indica que el contrato del crédi-
to parte con una tasa conocida 
( fija), pero a medida que pasa el 
tiempo esa tasa se irá alterando de 
acuerdo con el comportamiento 
de la tasa índice. Si bien puede ge-
nerarse un beneficio si la tasa baja 
durante el tiempo, también se co-
rre el riesgo de que la tasa aumen-
te, encareciendo el hipotecario. 

En cuanto a la tasa mixta, presen-
ta un periodo donde se trabajó con 
tasa fija (los dos primeros años, por 
ejemplo), y luego se transforma en va-
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SEGÚN PROYECTAN CORREDORES Y ESPECIALISTAS

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con la proyección de 
corredores de propiedades y espe-
cialistas, el mercado regional de ofi-
cinas  repuntaría al ritmo de los  re-
tornos presenciales al trabajo.  

Así lo afirma, por ejemplo,  Ga-
briel Donetch de Donetch y Cía. 
propiedades al señalar que el esce-
nario para el mercado de oficinas en 
Concepción es bastante complica-
do, “ya veníamos desde el 2020 con 
un índice de vacancia al alza”. 

Explica que es una tendencia que 
se viene viendo en todo el territorio 
nacional donde Santiago llegó a una  
vacancia sobre el 7%, cifra que au-
menta cerca del 0,6% trimestral. 

“A diferencia de Santiago, nuestra 
Región no registra un crecimiento 
tan alto de metros cuadrados nue-
vos destinados a oficina, por lo que 
el impacto no llega a ser tan alto”, 
asegura Donetch. 

 
Teletrabajo y caída de precios 

El corredor indica que es posible  
observar una caída en los precios 
sobretodo de los arriendos de las 
oficinas, ya que es un mercado más 
inmediato que la venta, cercano a un 
30%. “Esta baja será difícil que dismi-
nuya y creo que se mantendrá en 
ese rango, si bien estamos en un pe-
riodo donde hace poco se descubrió 
el teletrabajo como una gran solu-
ción a los altos costos que están aso-
ciados al trabajo presencial, en un 
país como Chile donde la producti-
vidad es baja la vuelta a las oficinas 
es algo inminente”, adelanta Do-
netch. 

 
Repunte en los arriendos 

Rossana Crovetto, cuya oficina 
de propiedades lleva el mismo nom-
bre, confirma que el 2020 y princi-
pios de 2021 fue muy complejo para  
el mercado de oficinas en Concep-
ción. 

Sostiene que desde marzo del 
2021 se ha visto un repunte en los 
arriendos, especialmente en aque-
llas más pequeñas debido al retor-
no gradual  a la normalidad y el tra-
bajo presencial.  

Coincide con Donetch en que los 
valores se ajustaron levemente a la 
baja durante el 2020 debido a la ofer-
ta de oficinas en arriendo por lo que 
ha sido atractivo para arrendata-
rios y espera que esto siga repunta-
do en lo que queda del 2021. 

Cristian Jahr Señoret de Jahr Se-

Mercado de oficinas repuntaría 
al ritmo de retornos presenciales 

Baja en valores de arriendo por teletrabajo podrían seguir 
hasta primer semestre de 2022. Reactivación se prevé para 
fines de este año y avance en el primer semestre del próximo.  

tivar de aquí a fin de año y durante 
el 2022, principalmente por dos ra-
zones, la primera es que aún no 
existe claridad respecto a la certe-
za jurídica que van a tener las inver-
siones en el país producto del pro-
ceso constituyente, esto ha llevado 
a que muchas empresas hayan pos-
tergado sus decisiones de inversión 
hasta que se despeje esta variable”. 

Un segundo punto para Jara es 
que “producto de la pandemia ha 
existido un cambio importante en 
los hábitos en la forma de trabajar 
donde muchas funciones de oficina 
pueden ser desarrolladas a través 
del teletrabajo, por lo que muchas 
empresas han introducido dentro 
de sus políticas de RR.HH. mante-
ner esta modalidad, lo cual clara-
mente va a influir negativamente 
sobre la demanda por metros cua-
drados de oficinas”.
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30%
Habrían caído el precio de arriendo de 
oficinas en Concepción según la percep-
ción de Gabriel Donetch. 

dumbre económica, política y sani-
taria produce un lento retorno a 
ocupar lugares de trabajo presen-
cial. 

“Creo que terminado el estado de 
excepción constitucional y mante-
niéndose baja la cantidad de conta-
gios, producirá una reactivación a 
paso lento. De mantenerse esta si-
tuación,  podríamos pensar en una 
mayor demanda por oficina a par-
tir del primer semestre del 2022”, 
prevé Jahr Señoret. 

 
Perspectiva inmobiliaria 

Sergio Jara, gerente general del 
grupo Valmar, proyecta  que “el mer-
cado de oficinas no se debiera reac-

ñoret & CIA., expresa que el golpea-
do mercado de oficinas se ha ido 
reactivando muy lentamente debi-
do a los cambios de cuarentenas, la 
vacunación y las medidas tomadas 
por la autoridad, que han permiti-
do que algunos vuelvan de manera 
presencial y otras empresas sigan de 
manera mixta. 

Dice que se han visto más consul-
tas por arriendos, sin embargo la de-
manda aun es baja y hay que conside-
rar que “la modalidad de teletrabajo 
llegó para instalarse, muchas empre-
sas redujeron el tamaño de oficinas, 
otras las desocuparon y juntaron per-
sonal en otras instalaciones”. 

Además, estima que la incerti-
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“Hace mucho tiempo que esperábamos la vuelta del público al estadio, más allá de que no es 
el mejor momento del equipo. Pero la gente ayuda a levantarnos y para eso debemos cumplir todos 

con los protocolos que se piden, mantener ese orden”.

Héctor Almandoz, entrenador de Cobreloa

#NosCuidamos

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

S
abía que en Calama, a 
las 2 de la tarde, no se 
puede corretear al ri-
val ni presionar muy 
arriba. Vimos un Fer-

nández Vial más paciente, a ratos 
arropado, pero con buen orden y 
sin renunciar nunca a ganar. “No 
llegamos tanto, pero había que 
aprovechar esas pocas”, comentó 
el técnico Claudio Rojas. La “Ma-
quinita” logró un triunfazo por 2-
1 ante un Cobreloa que salió gol-
peado y recién pudo descontar al 
octavo minuto de descuento. 

Los primeros 25 minutos fueron 
de horror. El local mandaba, bajo la 
batuta de Maturana, quien azotó el 
travesaño y hacía trabajar a Meri-
no pateando desde media distan-
cia. Tellas falló un par de ocasiones 
en solitario y hasta ahí no se veía 
por dónde podía llegar el gol auri-
negro. Pero si venían sufriendo con 
las pelotas paradas, esta vez fue un 
tiro libre de Sanhueza el que permi-
tió a Jeri Carrasco arremeter con 
pierna derecha para marcar el pri-

 FOTO: PEDRO TAPIA

Merino volvió a ser Merino y se 
anotó un tapadón sobre Guerreño, 
mientras que Ross descontó ya a los 
98’, para la anécdota. Triunfazo de 
un Vial que corta una racha de 4 
juegos sin victoria y de qué mane-
ra. Rojas añadió que “nos costó sa-
cudirnos del último partido, recu-
perarnos de las piernas y de la ca-
beza. Defendimos bajo, corrimos 
hasta el final y en en camarín están 
todos felices. No sé si fue justo, pero 
supimos ganarlo”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Bajó al infierno 
y salió vivo para 
gritarlo dos veces
Cuando Cobreloa atacaba y atacaba, Carrasco los durmió 
anotando a balón parado y Harbottle los remató con golazo 
sobre el portero. Volvió el mejor Fernández Vial.

TRIUNFAZO AURINEGRO BAJO TERRIBLE SOL DE CALAMA

GOLES

1

M. Velazco 
J. Espejo 
M. Bravo 
M. Parra 
S. Ramírez 
A. Ríos 
A. Césped 
F. Barrientos 
N. Maturana 
G. Tellas 
G. Guerreño

A.F. VIAL

FORMACIONES

H. Almandoz

DT

(54’) Olivera x Tellas 
(54’) González x Parra 
(54’) Ross x Bravo 
(89’) Ogaz x 
Barrientos

Ríos

COBRELOA

2

G. Merino 
P. Jerez 
B. Solano 
J. Carrasco 
D. Sanhueza 
A. Sanhueza 
M. Ávila 
B. Ávalos 
O. Hernández 
G. Gotti 
K. Harbottle

C. Rojas

DT

(62’) Sepúlveda x 
Hernández 
(78’) Espinoza x 
Harbottle 
(90’) Díaz x Ávila

Gotti, Solano, Merino, 
Sanhueza

(98’) Ross (29’) Carrasco 
(78’) Harbottle

Estadio: Zorros del Desierto 
Público: 2.604 
Árbitro: Nicolás Millas

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

(68’) Ríos (74’) Solano

TARJETAS ROJAS

Del Solar 
rescató la 
actitud de 
sus pupilos

Deportes Concepción resca-
tó agónicamente un punto y lo 
empató 1-1 en casa, ante San 
Antonio. Era lo mínimo que me-
recía el “León”. 

El técnico Óscar del Solar 
analizó que “divido el partido 
en dos tiempos. Concepción sa-
lió decidido a marcar la diferen-
cia y nos encontramos con un 
equipo físico, de mucho roce, 
que corta el juego y se dio un pri-
mer tiempo, donde fuimos más 
intensos que San Antonio, no 
siempre terminando bien la ju-
gada. En el segundo lapso hubo 
15 o 20 minutos donde perdi-
mos el control del juego en la 
zona media, hubo imprecisión, 
mal posicionamiento y el rival 
creció a través del control de 
Gerardo Cortés. No pudimos ta-
parlo, pero no generaron gran-
des acciones de riesgo”. 

El DT morado agregó que 
“cuando íbamos a hacer dos sus-
tituciones en el medio nos mar-
can el primer gol y con los cam-
bios volvimos a controlar el  jue-
go, recuperamos profundidad y 
en dos acciones nos faltó fineza 
para terminar la jugada, pero 
rescato la intensidad que tuvi-
mos por momentos, el poder de 
reacción. A Concepción le ha 
costado revertir resultados ne-
gativos este año y esta vez termi-
namos presionando y generan-
do peligro. Nos falta encontrar 
más juego en la zona media, 
controlar más la pelota, ser más 
rápidos y más profundos, pero 
dimos vuelta un partido que se 
puso difícil”.

mer tanto. Cuarto para el subgolea-
dor ferroviario.  

Jeri anotó pero también fue figu-
ra con un par de cruces salvadores 
sobre Césped y Tellas. El gol fue un 
cachetazo a los zorros que seguían 
teniendo la pelota pero llegaban 
más con ganas que con ideas. Se de-
sordenaron y Almandoz comenzó 
a meter más y más hombres en 
ofensiva son encontrarle la vuelta. 

“Por eso optamos por jugadores 
como Ávalos y Ávila, que vienen 
con piernas más frescas, más des-
cansados. Les dije: si los van a sacar, 
tiene que ser en camilla, en una ca-

rretilla”, apuntó Rojas.  
A los 68’ los naranjas quedaron 

con un hombre menos tras una tri-
fulca que también incluyó a Gotti, 
Velazco, Sanhueza y Harbottle. A 
los 74’ quedaron diez contra diez 
por una mano de Solano que signi-
ficó su segunda tarjeta amarilla. 

Todo indicaba que Vial jugaría a 
aguantar el 1-0, pero le quedaba 
algo más y con resto físico, a los 
79’, fue capaz de urdir un perfecto 
contragolpe que terminó con Kevin 
Harbottle sacando un terrible zur-
dazo sobre Velazco que dio en el 
travesaño y entró. Golazo. 

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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permitan desenvolverse con ma-
yor confianza y seguridad en el entor-
no que van descubriendo día a día, 
con el logro de la necesaria autono-
mía progresiva que van adquiriendo 
durante su tierna infancia”. 

En ese sentido, agregó que “tam-
bién podemos identificar como be-
neficio el valor de socializar con pares, 
fortalecimiento de la empatía y perte-
nencia a grupos; el comprender y 
adaptarse a la incorporación de nor-
mas prosociales que son propias de 
una vida en comunidad, ejercitando 
frecuente y de manera progresiva la re-
gulación de sus emociones como por 
ejemplo la rabia, el enojo, así como la 
tolerancia a la frustración ante los 
errores, permitiéndoles hacer uso 
de estas herramientas en su vida 
cotidiana y a lo largo de toda 
su vida, es ayudarlos a través 
del deporte en su presente 
y futuro”.   

Jerez también reco-
mendó iniciar la práctica 
deportiva a temprana 
edad. “Es aconse-
jable y necesaria, 
cada familia 
ha de consi-
derar las 

aportar en la práctica a la 
masificación del deporte y 
su impacto en la formación 

integral, “Playing the 
game” menciona varios 

aspectos a trabajar: la 
necesidad de inver-

tir en entrenado-
res capacitados, 
con una adecua-
da formación; 

las organizaciones no necesitan cons-
truir desde cero tras hacer un diagnós-
tico de su entorno y los objetivos es-
pecíficos a conseguir; y la creación de 
alianzas intersectoriales, entre orga-
nismos públicos y privados, guberna-
mentales y de otros orígenes, de tal 
manera de ampliar el espectro de be-
neficiarios y el impacto.  

 
Muchos aportes 

Alejandra Jerez, psicóloga y enfer-
mera, y académica de la Facultad de 
Medicina, se refirió en primer térmi-
no a cómo el deporte puede ayudar 
en la formación, mental y físico, de los 
niños. “La práctica de deporte favo-
rece el logro de importantes hitos, 
como son el potenciar habilidades 
motoras y de coordinación que les 

dar a po-
tenciar sus 
habilidades, su empo-
deramiento y, por supuesto, a jugar y 
divertirse (…) durante los confina-
mientos motivados por la pandemia, 
hemos detectado que el deporte ha 
jugado un papel aún más importan-
te en la salud y el bienestar de los ni-
ños y niñas”.  

Marta Sagú, directora de la Funda-
ción Barcelona, añadió que “nuestro 
objetivo es que estos resultados, ba-
sados en la evidencia, puedan utili-
zarse ampliamente para mejorar la 
ejecución de programas, inspirar a 
las organizaciones a incluir el de-
porte como una herramienta de 
transformación en sus proyectos y 
promover el desarrollo de políticas, 
de modo que se pueda llegar a mu-
chos más niños y niñas”. 

Como conclusiones, y de cara a 

E
n 2006, el Fútbol Club Bar-
celona estableció una 
alianza con la Unicef. Un 
vínculo que ha permitido 
el desarrollo de diversas 

acciones, que principalmente se en-
focan en un objetivo compartido: la 
visión de un mundo donde el depor-
te y el juego son parte integral de la 
salud y el desarrollo general de cada 
niña o niño, y un catalizador que 
desbloquea su potencial. En primer 
término, esto desembocó 
en proyectos con más 
de 16 mil colegios 
de Brasil, Ghana, 
Sudáfrica y Chi-
na, permitiendo 
que cerca de tres 
millones de ni-
ños accedan al 
deporte, al juego, 
uniendo esto con la 
educación e iniciativas 
de protección infantil. 

Como parte 
de ese plan, 
la Funda-
ción Bar-
celona y la 
Unicef de-
sarrolla-
ron inves-
tigaciones 
para estable-
cer cómo el de-
porte puede tener un 
impacto muy rele-
vante en la edu-
cación y en el 
desarrollo de 
habilidades de 
los niños y las 
niñas. Su prime-
ra etapa se deno-
minó “Entrar en el 
juego”, que buscaba ver 
cómo la práctica deportiva es una 
gran herramienta para que todos los 
niños —incluidos los más margina-
dos y vulnerables— participen en ac-
tividades grupales desde una tem-
prana edad. Y hace poco se entrega-
ron los resultados del estudio “Playing 
the game”, que es la segunda fase 
donde se busca confirmar el diag-
nóstico inicial y, además, establecer 
lineamientos para poder llevar a la 
práctica los aspectos teóricos. 

En “Playing the game” se realizaron 
50 estudios de casos de profesionales 
del deporte para el desarrollo, donde 
se confirma que el deporte es una 
herramienta eficaz para involucrar a 
los niños en actividades que benefi-
cien su desarrollo social y personal. 
Charlotte Petri Gornitzka, directora 
ejecutiva de Unicef, comentó que “es-
tas evidencias confirman que la prác-
tica deportiva es un medio inclusivo 
para mejorar la salud y el bienestar de 
los niños y las niñas, además de ayu-

particularidades de sus hijos, ya que 
existe una amplia gama de deportes 
qué dadas sus características particu-
lares, se ajustarán a los gustos perso-
nales, requerimientos y potencialida-
des a desarrollar por parte de los ni-
ños y niñas. Por lo que es importante 
que los padres sean esa guía y ejemplo, 
de lo que significa la perseverancia, 
ampliando la mirada de lo que es la 
vida acompañada de deporte, gene-
rando una perspectiva de llevar una 
vida saludable y más feliz”. 

 
Habilidad y juego 

En la infancia, realizar cualquier 
tipo de deporte trae muchos benefi-
cios.  “Lo que indica la evidencia y los 
textos de educación, es que hay un 
montón de características y habilida-
des tan rápidas que aprenden los ni-
ños a través del deporte. Una de las co-
sas más difíciles y que hoy es muy es-
casa, es aprender la tolerancia a la 
frustración, respetar al oponente y 
trabajar en equipo”, afirmó Daniel 
Vega, profesor de Educación Física. 

Al respecto, agregó que “los chicos, 
con el deporte a temprana edad, 
aprenden habilidades que no encon-
trarán en ningún otro lado. La evi-
dencia dice que hombres y mujeres, 
por un tema de desarrollo físico, de-
ben empezar a los 6 y 7 años, respec-
tivamente. Uno puede meter a los ni-
ños a temprana edad al deporte y no 
es excusa que sean chicos. Somos los 
adultos quienes les debemos fomen-
tar la práctica deportiva”.  

Javiera Lillo, también profesora de 
Educación Física, comentó que “lo 
importante de la actividad física en 
edades tempranas, es desarrollar ha-
bilidades a través del juego y preparar-
se para los desafíos motrices que ven-
drán más adelante en la vida. Hoy ese 
es un tema muy complejo, porque a 
raíz de la pandemia los niños no se es-
tán juntando como antes y no ha ha-

b i d o  

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

MÁS ALLÁ DE LOS BENEFICIOS EN EL ÁREA FÍSICA

El valor que tiene el deporte  
en el ámbito educacional
La Unicef y la Fundación Barcelona hace años empezaron un 
trabajo conjunto, donde uno de sus ejes es ver la incidencia que 

logra la práctica deportiva en una persona, especialmente en 
los niños. Recientemente, dieron a conocer 

el estudio “Playing the game”, que 
establece la relevancia que puede 

adquirir el deporte en el 
desarrollo 
conductual y la 
educación. Voces de 
diferentes ámbitos se 

refirieron al tema, 
confirmando el 

positivo impacto 
que se logra a 
través del 
ejercicio.

ANDRÉS OREÑA P.

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl
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mucho desarrollo. El conversar y or-
ganizarse con más niños es clave, te-
niendo actividades no solamente en 
educación física. Hay un tema relevan-
te también, ya que muchos no practi-
can deportes por miedo, rechazo, por-
que no los escogen, lo que genera una 
cierta fobia al ejercicio, transformán-
dose así en personas sedentarias”. 

Jesualdo Cuevas, académico del De-
partamento de Ciencias del Deporte 
y Acondicionamiento Físico Ucsc, in-
dicó que “es bueno reconocer que el 
deporte ha sido parte de nuestra so-
ciedad y existe una evidencia muy 
amplia de su presencia en la historia 
del ser humano, a la práctica siste-
mática de alguna manifestación de-
portiva se le atribuyen objetivos como 
mejorar la condición física, psíquica, 
el desarrollo de la motricidad y la for-
mación en valores entre otros. En la ac-
tualidad se esta utilizando como una 
herramienta que promueve la inclu-
sión e igualdad de oportunidades, lo 
anterior superando la discriminación 
que se puede ejercer en ciertos grupos 
sociales, superado aquello, se puede 
decir que, con la práctica sistemática 
del deporte a nivel individual pode-
mos mejorar el estado emocional, la 
autoestima, el autocontrol, la con-
fianza en sí mismo entre otros”. 

Consultado sobre si hay diferencias 
entre practicar un deporte individual 

debe diferenciarse el deporte recrea-
tivo del alto rendimiento. “Cuando 
pasas al ámbito competitivo, al alto 
rendimiento, la relación costo-bene-
ficio es más compleja, pues los costos 
son más altos. El deporte de alto ren-
dimiento de alguna manera, te ‘se-
cuestra’ de la vida, porque te exige 
una dedicación que te quita familia, 
entorno, porque requieres mucho 
tiempo para rendir. Y en el caso del re-
creativo, apunta a elementos más re-
lacionados a la calidad de vida, bienes-
tar y el desarrollo de habilidades”. 

En ese sentido, añadió que “un error 
puede ser que queremos que todos 
los deportistas lleguen al alto rendi-
miento, y primero eso no es necesario, 
segundo no a todos les interesa llegar 
a ese nivel y tercero hay que preparar-
los para eso. Entonces, cuando hable-
mos de deporte le debemos poner el 
apellido: el competitivo, donde se de-
dica buena parte de la vida, de mane-
ra profesional y tiene una exigencia 
mayor, y el recreativo que hacemos to-
dos con nuestra familia, en el colegio, 
salir tres o cuatro veces a la semana a 
correr o andar en bicicleta que apun-
ta a otro tipo de variables y ahí los 
procesos educativos se ven absoluta-
mente favorecidos”. 

nes jugarán y quienes estarán en la 
banca. En tanto, muchos de los indi-
viduales se caracterizan por una 
competencia en primer lugar consi-
go mismo la marca a alcanzar o el de-
safío personal, se asume la responsa-
bilidad del resultado por lo que debe 
ser fuerte de carácter y por lo gene-
ral muy competitivos”. 

 
Sube el rendimiento 

Alexi Ponce, director de Go Focus, 
indicó que “en Santiago estuvo hace un 
tiempo el investigador español Anto-
nio García-Hermoso, que ha publica-
do muchos estudios sobre actividad fí-
sica, deporte, calidad de vida, y cómo 
el deporte ayuda al desarrollo cogni-
tivo. Estuvo cerca de seis años, e hizo 
investigaciones en Estación Central, 
Cerro Navia, Lo Prado, donde demos-
traba que a los niños que se les hacía 
actividad física al inicio de la jornada, 
30 minutos de juego regulado, tenían 
mejores académicas importantes, au-
mentaban su rendimiento”.  

Por ello, añadió que “en general el 
deporte tienen beneficios como el de-
sarrollo cognitivo, apertura cerebral, 
reconstrucción del cerebro, hay com-
ponentes físico-fisiológicos que están 
demostrados en ese sentido. Y por 
otro lado, los deportes generan hábi-
tos, disciplina, adaptación a normas”. 

Ponce también dejó en claro que 

Hace unas décadas, era 
habitual que todos los niños 
preferían jugar fuera de la 
casa con amigos. Hoy, la 
realidad es otra. 

Retomar hábitos 
del pasado

Practicar un deporte ayuda 
en la disciplina, la 
responsabilidad y en la 
adaptación a normas. 

Valores que se 
potencian

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SE RECOMIENDA que los niños 
practiquen deporte de forma  
recreativa, y con el paso del tiempo  
ver si se pasa a algo más competitivo. 

o uno colectivo, Cuevas destacó que 
“sí, la estructura, condición y factores 
que interviene antes-durante y pos-
terior a la práctica deportiva están re-
lacionadas con una variedad de fac-
tores. En los colectivos se comparte 
la responsabilidad de las tareas como 
del resultado, existe una interdepen-
dencia en todas las fases del juego, en 
su preparación y en cómo se afronta 
el mismo. Es relevante que se com-
parte el objetivo, pero un factor a 
considerar es que por lo general exis-
ten miembros del equipo que no par-
ticiparán del juego, es decir, debe ha-
ber un proceso de selección de quié-
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El progresivo retorno  
a la normalidad del  
deporte universitario

E
l escenario sani-
tario, si bien sigue 
exigiendo cuida-
dos individuales y 
colectivos de toda 

la población, de un tiempo a 
esta parte se encuentra más 
controlado a nivel regional. 
Con la variante Delta en el 
camino, aún no se pueden 
medir totalmente los efec-
tos de las celebraciones de 
Fiestas Patrias en la pande-
mia, pero independiente de 
eso la gran mayoría de las 
actividades avanza hacia 
una progresiva normalidad. 
Ese es el caso del deporte 
universitario, pues en la ma-
yoría de las casas de estudio 
que forman parte de Adesup 
el retorno a la presenciali-
dad de sus selecciones ya es 
un hecho. 

Víctor Méndez, jefe de De-
portes de la UdeC, comentó 
que “ha funcionado bien. El 
lunes pasado seguimos su-
mando más deportes, tuve 
la oportunidad de estar con 
las niñas del balonmano y la 
gente de la gimnasia, damas 
y varones, y todos felices por 
volver. Seguimos en el proce-
so, pues hay protocolos es-
trictos que cumplir. La ma-
yoría nos comentaba que es-
taban ansiosos por volver a 
moverse presencialmente, 
que no es lo mismo que en 
forma virtual, y también por 
volver a compartir con sus 
compañeros”. 

Sobre la cantidad de se-
lecciones que ya regresa-
ron, detalló que “de las 20, 
ahora está empezando el te-
nis, en Bellavista, el hockey 
césped y el rugby. Eso se da 
porque en el hockey arren-
damos la cancha del Depor-
tivo Alemán, y había algu-
nas dificultades en relación 
al horario que ya pudimos 
arreglar para comenzar 
pronto. Son cosas que se de-
ben ir solucionando para 
poder retornar”. 

En cuanto a la posibili-
dad de generar encuentros 
con otras instituciones u 
otras instancias más allá de 
las prácticas, Méndez co-
mentó que “ahora, por lo 
menos, una problemática 
puede ser la falta de compe-
tencia. Por ejemplo, con el 
profesor de tenis estamos 
viendo la posibilidad de dis-
putar algunos torneos de la 
Asociación Regional, que 
antes lo hacían de manera 

Con todas las 
medidas y 

protocolos, 
selecciones de 

las casas de 
estudio están de 

vuelta. Y más allá 
que la condición 
sanitaria puede 

ir cambiando, ya 
se proyectan 

encuentros para 
ir retomando de 

a poco la 
competencia. 

particular pero que ahora 
representen a la UdeC. En el 
caso del hockey césped 
también se analiza la posi-
bilidad de disputar la Liga 
Biobío, que se disputará de 
octubre en adelante. Una si-
tuación especial como la 
que estamos viviendo re-
quiere soluciones en esa lí-
nea, movernos en circuitos 
distintos si no hay algo a ni-
vel universitario, ver en el 
ámbito federado”. 

En esa línea, agregó que 
“en el ámbito universitario, 
también hay que tratar de 
buscar soluciones con las 
instituciones más fuertes en 
este retorno. Ya hemos unas 
cosas con la Unab, que hace 
rato regresó, amistosos de 
balonmano por ejemplo. 
Hay que idear alternativas 
para que los chicos puedan 
tener movimiento”. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

LA MAYORÍA DE LAS INSTITUCIONES HAN RETOMADO PRÁCTICAS PRESENCIALES

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

FOTO: ADESUP / CAPTURA DE IMAGEN 

EN LA UCSC, una 
de las disciplinas 

que volvió al 
trabajo presencial 

es el vóleibol. 

LAS ACTIVIDADES VIRTUALES  fueron la tónica el año pasado. De todas maneras, Adesup proyecta realizar algunos encuentros en este formato para lo 
que resta de la temporada. 
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De las 20 que tiene la 
UdeC ya volvieron a 
entrenar. Pronto se 
sumarán el rugby, el 
tenis y el hockey 
césped. 

selecciones

17

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD Jorge Campos 
Jefe de Carrera TNS Laboratorista 
Clínico y Banco de Sangre 
Instituto Profesional Virginio Gómez

Desde la docencia supe-
rior y de los centros forma-
dores siempre hemos in-
culcado a nuestros estu-
diantes del área salud la 
responsabilidad, el traba-
jo bien hecho, la empatía 
frente al dolor ajeno y la va-
loración de la vida humana. 
Por lo anterior, quisiera, 
como profesional y docen-
te en salud, relevar la pro-
blemática de los niños, ni-
ñas y adolecenstes (NNA) 
que, paradojalmente, debi-
do a esta contingencia han 
sido invisibilizados. Hoy sa-
bemos que un alto porcen-
taje de las víctimas de esta 
pandemia pertenecían a 
los sectores más vulnera-
bles de nuestro país, evi-
denciando que de forma re-
currente la desigualdad so-
cial y la mala distribución 
de los recursos contribuye 
a dañar tan violentamente 
lo más preciado que nues-
tro país y la humanidad tie-
ne: nuestros niños, niñas y 
adolescentes. 

Tomemos el ejemplo de 
un niño cualquiera. Do-
mingo nació en enero de 
2019. Un año más tarde co-
menzó la pandemia y has-
ta hoy ha vivido bajo encie-
rro casi 18 meses, aproxi-
madamente el 60 % de su 
vida. Usa mascarrilla, sin-
tiéndola como un acceso-
rio más de su ropa. Tam-
bién aprendió a utilizar el 
alcohol gel (al menos se 
frota las manos) y ha guar-
dado distancia con otras 
personas compartiendo 
escasamente con otros 
niño. Sólo el Hombre Ara-
ña y Batman son sus ami-
gos. En el jardín alcanzó a 
estar un día y fue acuaren-
tenado como toda la po-
blación de la región, pero 
ha gozado del cariño y la 
protección en su casa (una 
burbuja) de la terrible rea-
lidad que le rodea. Aunque 
no entiende por qué sus 
padres están ocupados 
frente a un computador, 
nunca se ha sentido solo 
porque lo aman y cuidan 
con esmero. Domingo es 
un niño privilegiado. 

¿Cuántos niños habrán 
padecido la pandemia? 
¿Cuántos, a diferencia de 
él, no pudieron ser protegi-
dos? ¿Cuántos enferma-
ron? ¿Qué ha pasado en 
Chile con los niños, niñas 

y adolescentes (NNA)? En 
el país, al 21 de marzo de 
2021 se notificaron 
111.649 casos de Covid-19 
en personas  entre 0 y 18 
años de edad, el 50% de 
ellos era menor de 11 años  
y 11.165  casos no supera-
ban los 2 años.  

El 50,9% (n=56.771) co-
rrespondieron a mujeres, 
cuyos síntomas más fre-
cuentes fueron : f iebre 
33,6% y tos 33,4%, de los 
cuales un 2 % (2.279) de 
ellos NNA hospitalizados. 
La letalidad alcanzó un 
0,07%. La mortalidad en el 
año 2020 fue de 1,1 por 
100.000 NNA, y en el año 
2021 fue de 0,6 por 100.000 
NNA. El paso del virus ha 
cobrado sus víctimas, 81 
menores de edad no resis-
tieron la enfermedad. De 
ellos, un 55% eran niñas y 
del total 17 no padecían 
otras enfermedades. Duras 
cifras van quedando de este 
desastre. 

Sumado a lo anterior, es-
tán las secuelas. En mayo 
de 2020 la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) 
publicó un informe sobre 
el síndrome inflamatorio 
multisistémico (SIM) en ni-
ños, niñas y adolescentes 
caracterizado por un cua-
dro inflamatorio que puede 
conducir a la insuficiencia 
multiorgánica y shock. El 5 
de abril de 2020 fue notifi-
cado el primer caso en Chi-
le y casi un año después los 
casos validados, al 23 de 
marzo 2021, fueron 174. 

Sin embargo, no sólo se 
ven directamente afectados 
por la enfermedad, si no 
que el último catastro de la 
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Domingo, la pandemia y yo

Buen retorno 
Renzo Merello, jefe de la 

Unidad de Deportes y Re-
creación de la Ucsc, señaló 
que “hasta ahora va todo 
bien. Nuestros estudiantes 
deportistas muy motivados, 
poco a poco sumando ma-
yor asistencia. Además he-
mos podido integrar a estu-
diantes de primer y segundo 
año, que no conocían el 
campus”. 

Balonmano, básquetbol, 
fútbol y voleibol (damas y 
varones) son las disciplinas 
que han retomado la activi-
dad presencial. “Estamos re-
visando la posibilidad de ge-
nerar encuentros. Hay que 
ver bien el tema de protoco-
los sanitarios, ingreso a cam-
pus, etc, y la idea es poder 
concretar algo en octubre”, 
comentó Merello sobre lle-
var a cabo actividades con 
otras instituciones.  

Camilo Aguayo, jefe de De-
portes de Duoc UC y presi-
dente de Adesup, afirmó que 
“el 6 de septiembre partieron 
las actividades deportivas 
100% presenciales en nuestra 
casa de estudios. Todo ha re-
sultado excelente, con muy 
buena disposición y asisten-
cia de los estudiantes, supe-
rando incluso nuestras ex-
pectativas. Los deportes que 
han regresado son fútbol, 
básquetbol y voleibol, en da-
mas y varones, natación, te-
nis de mesa y ajedrez mixto. 
Además, también talleres de 
TRX, calistenia y estamos 
probando con pádel”. 

 
Semana de definiciones 

Por otra parte, estos días 
ya debería haber novedades 
en cuanto a las actividades 
virtuales y presenciales que 
se quieren llevar a cabo en-
tre el IND y Adesup. La idea 
es empezar con el programa 
online y luego llevar a cabo 
algunos encuentros en de-
terminadas disciplinas. 

subsecretaría de la niñez in-
forma que existen 2.029 ho-
gares del país que han per-
dido a su padre, madre o, 
incluso, a ambos. 

¿Hicimos los suficiente 
como país para evitar estas 
víctimas? ¿Qué nos faltó? 
Son preguntas que en la me-
dida que revisemos nues-

tras acciones, y después des-
de la perspectiva de los he-
chos consumados, tendrán 
una respuesta y como suele 
ocurrir quizás en la próxima 
pandemia estemos mejor 
preparados. Mientras tanto, 
nuestro deber como forma-
dores de educación técnico 
profesional es inculcar el ha-

cer las cosas bien, honesti-
dad y abnegación por el 
otro, por el que padece, para 
que nuestros egresados po-
sean ese sello diferenciador 
donde no sólo tenga valor 
la ejecución del trabajo bien 
hecho, sino, que sea con co-
nocimiento y con pasión. Es 
decir, con el corazón. 
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ÁLVARO SANTA CRUZ, FIGURA DE ADESUP

E
n la era del ultra profesio-
nalismo deportivo, donde 
lo único que cuenta es el 
resultado, es un golpe de 
frescura escuchar a Álvaro 

Santa Cruz (24). Recién egresado de 
Ingeniería Comercial en la UDD, supo 
de jornadas inolvidables con la cami-
seta de su universidad en Adesup, 
primero en fútbol y después en el 
futsal. Dos deportes, pero un solo es-
píritu: disfrutar al máximo del juego. 

Un sentimiento amateur tan olvi-
dado, pero que en este penquista  es 
una característica. Iniciado tal vez 
en las canchas del barrio, cuando se 
le hacía de noche jugando ‘pichangas’ 
con los amigos. Y fortalecida por el 
skate, deporte que lo acompaña hace 
años y que forjó en él  una verdadera 
filosofía de vida. 

De niño el fútbol concentró sus jue-
gos, pasando por las escuelas de la 
UdeC y Huachipato, aunque fue am-
pliando su mirada . “En el colegio me 
di cuenta que más que ir a ver el fút-
bol, prefería jugarlo. Cuando me cam-
bié al Salesiano en primero medio, 
me integré a la selección aunque des-
pués me dediqué al skate, que tam-
bién practiqué de chico. Una discipli-
na que me gusta mucho, que marcó 
un periodo de mi vida y que sigo prac-
ticando aun”, relata. 

 
Disfrutando del deporte 

Estando ya en la UDD, fue en 2017 
que Álvaro se animó a probar en la se-
lección de fútbol, donde se ganó un lu-
gar. Hecho que coincidió con el arribo 
de los profesores Cristián Ferrer y Pa-
blo Ortega, que iniciaron una especie 
de revolución positiva en la institución.  

“Había que trabajar harto, poner-
lo todo, desde el compañerismo has-
ta la disciplina, tan importantes    
como la habilidad futbolística. El 
2018 fue muy intenso en el equipo, a 
veces de titular y otros desde la ban-
ca, pero apoyando siempre  aunque 
fuera desde lo moral”, dice. 

Al año siguiente, y casi sin proponér-
selo, estaba representando a su  univer-
sidad en dos disciplinas, luego que se 
abriera el taller de futsal. “Me atrajo 
harto porque siempre me gustó el 
‘baby’, además que el profesor era Ni-
colás Valenzuela, compañero de cole-
gio. Así fuimos participando hasta 
marzo de 2020, cuando alcanzamos a 
entrenar unas semanas antes de la 
pandemia. Y después seguimos online 
todo el año, sin parar”, cuenta. 

Así, sin ser necesariamente el mejor, 
‘Alvarito’ (como le dicen sus amigos), se 
las arregló para ser un aporte a su equi-
po. “En mi puesto de lateral izquierdo 
y a veces de volante, mi función era co-
rrer mucho, llegar a la última línea y no 
dejar de moverme. Ese soy yo, el que co-
rre”, dice entre risas. 

Recién egresado de Ingeniería Comercial en la UDD, este 
penquista atesora momentos inolvidables en el circuito 
universitario, donde supo brillar en el fútbol y el futsal, y 
con una sola premisa: disfrutar. Con pasado en el skate, 
hoy es un flamante emprendedor del ámbito urbano.

 FOTOS: ALVARO SANTA CRUZ

“Pero también colocaba lo otro, lo 
mental, mi actitud positiva aunque 
fuéramos perdiendo 10-0. Me gusta 
jugar fútbol y hacerlo bien, sigo la filo-
sofía de Manuel Pellegrini, esa que 
dice que si vamos perdiendo, lo haga-
mos con clase, dando espectáculo. Y 
que sobre todo, disfrutemos porque no 
hay que olvidar que esto es un juego y 
la idea es divertirse; el deporte no es 
solo resultados. Por eso me gusta estar 
donde sea, en la cancha o la banca, 
pero siempre ayudando”, añade. 

 
De Adesup a los negocios 

Sobre su paso por el circuito Adesup, 
este apasionado admirador del Barce-
lona de Andrés Iniesta, resalta las vir-
tudes del circuito Adesup. “Más allá de 
lo deportivo, había una gran discipli-
na y organización. Una experiencia 
muy grata donde no recuerdo un alter-
cado con jugadores o árbitros, donde 
siempre primó un ambiente de respe-
to independiente de las instituciones 
y personas con distintas realidades.  
En el fútbol de barrio si te pueden dar, 
lo hacen. Pero  acá encontré un respe-
to donde los jugadores buenos no te 
iban a pegar. Podías jugar fútbol y re-
gresar sano a casa; se podía disfrutar 
lo bonito del deporte, incluyendo la 
amistad”, manifiesta. 

Aunque no eran los más fuertes de 
la liga, Álvaro reconoce que desde su 
época que la UDD ya no es el convi-
dado de piedra. “Cuando me tocó 
entrar, sentí muchas ganas de técni-
cos y gente de la universidad. Gana-
mos partidos imposibles para noso-
tros como a la USS o al Virginio Gó-
mez, lo que se sigue generando hasta 
hoy en que la UDD no es un rival fá-
cil”, asegura. 

Por eso es que hoy no duda a la hora 
de invitar a las nuevas generaciones 
universitarias a participar de Adesup. 
“El mensaje a los que inician es que en 
la universidad siempre se puede hacer 
todo, desde rendir en los estudios, en-
trenar, jugar y hasta pololear, porque 
yo hice todo eso. Hay que dormir poco, 
entrenar y estudiar harto, pero el que 
quiere puede hacerlo”, asegura. 

Y si de poder se trata, Álvaro Santa 
Cruz puede dar cátedra, actualmente 
desde su rol de emprendedor con Ca-
lleja Style. “En 2016 creamos la marca 
con un amigo a partir del skate, una 
marca que trajera tablas a precio acce-
sible y de calidad. Fue un éxito rotun-
do, pero debimos cerrarla porque la 
prioridad era el estudio. Ahora reabri-
mos Calleja Style con un refresh de 
marca  que ahora se dedica a la ropa 
urbana, confección de ropa relajada y 
cómoda que puedan vestir jóvenes y 
adultos jóvenes con nuestro slogan 
‘calidad y estilo’. Estamos felices”, sen-
tencia Álvaro que, en la cancha o fue-
ra de ella, no pierde las ganas de disfru-
tar la vida.
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Por ese sencillo 
sentimiento de ser 
feliz con el deporte 
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Que se vean cambios    
en esta “nueva UdeC”

La última derrota ante San Fe-
lipe golpeó fuerte a la UdeC, un 
equipo que se armó para pelear la 
liguilla de ascenso y, sorpresiva-
mente, se complicó incluso con  la 
zona baja de la tabla. La situa-
ción del técnico Hugo Balladares 
se hizo insostenible y, en la fecha 
21 debió dejar su cargo. Hasta 
ayer en la tarde no había reempla-
zante oficial aunque todo indica 
que su sucesor sería Fernando 
Vergara, pero hoy, recibiendo a 
Puerto Montt,  se podría sentar 
Cristián Olivares en el banco, de 
manera interina. 

Y los últimos resultados no ayu-
dan mucho a la tranquilidad au-
ricielo, pues Fernández Vial e 
Iquique ya lo adelantaron en la ta-
bla y San Felipe se ubica un pun-
to más abajo pero con un juego 
menos. ¿Dónde está exactamen-
te la UdeC? En el puesto 12 de 16 
equipos, con 23 unidades. Los úl-
timos son San Luis (21), Cobreloa 
(20) y Barnechea (20). ¿Y la ligui-
lla? Cada vez más lejos. Santiago 
Morning era hasta anoche el quin-
to en la tabla -antes de jugar con 
Rangers- y ya le sacaba 9 puntos 
de ventaja. 

Una de las grandes falencias de 
la última etapa con Balladares fue 
la falta gol. Sí, más que curioso, 
después que en las primeras fe-
chas se alabara tanto al equipo sú-
per anotador de la UdeC, encabe-
zado por Riveros y Altamirano 
que se estancaron hace rato en 

 FOTO: MANUEL MANSILLA / COMUNICACIONES DPM

sus 9 y 8 goles convertidos. Tanto 
que ya fueron alcanzados entre 
los artilleros por Manuel López y 
Kevin Harbottle, con 9 dianas. 

La UdeC superó los 5 partidos 
consecutivos  sin anotar. ¡Con los 
mismo jugadores! Increíble. 

Del otro lado, uno de los candi-
datos al ascenso en la categoría: 
el Puerto Montt de Felipe Corne-
jo. Los salmoneros llegan en ex-
pectante quinto puesto, pero un 
triunfo los metería en tercer lugar. 
Entre las virtudes de este equipo 
está su solidez defensiva, pues 
solo recibió 20 goles en el campeo-
nato y es la segunda mejor defen-
sa luego de los 15 de Coquimbo. 
De 21 partidos solo perdió 4. 

 
Vergara y el Bío Bío 
El técnico Fernando Vergara, 

de 51 años, tiene experiencia en la 
zona pues como jugador defendió 
a Fernández Vial el ‘92, en Prime-
ra División. Como DT dirigió a 
Huachipato el 2008 y 2009 en su 
primera experiencia en Primera, 
con buenos resultados. Sus últi-
mos clubes fueron Puerto Montt 
y Magallanes.

INTENSO ENCUENTRO EN EL ESTER ROA REBOLLEDO

E
nfrente estaba el único 
invicto del torneo chile-
no, el equipo que lleva 
más de 80 goles y solo le 
han marcado 3. Y ante 

esa Universidad de Chile se vio una 
UdeC muy ordenada en la fase de-
fensiva, que en la parte final in-
cluso arriesgó para sorprender con 
algo más. Lamentablemente, su-
frió con otro gol en los descuentos 
y el 0-2 final las deja complicadas 
para el duelo de vuelta por estos 
cuartos de final. 

La “U” siempre dominó, como se 
esperaba, por intermedio de Pinilla 
y López, quienes lideraban todas las 
acciones de ataque, se encontra-
ban con la imponente Constanza 
Santander y su compañera de zaga 
Pamela Retamal, que saldría lesio-
nada en los 15 minutos. Vital fue 
también el cierre constante de Da-
niela Ceballos para frenar la temi-
ble ofensiva azul. 

El cuadro auricielo aguantó me-
dia hora hasta que Sonya Keefe 
abrió la cuenta a los 35’. Dos tiros 
en los postes también jugaron a fa-
vor de la muy buena portera Igna-

Golpeadas al final 
cuando firmaban la 
diferencia mínima  

La UdeC recibió al “cuco” del torneo 
femenino y le jugó de igual a igual, lo 
que descolocó a su rival, pero Keefe 
convirtió cuando se jugaban 5 minutos 
de agregado y dejó la llave 2-0.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

bre todo por ese último gol ya en el 
minuto 50. El 1-0 nos dejaba con 
muchas más posibilidades para ir 
a  Santiago. No vamos a dejar de lu-
char ni competir. Para las jugado-
ras es un sueño jugar este playoffs 
con harta gente, que les hagan ba-
rra y ellas han respondido dando es-
pectáculo y compitiendo”. 

La portera Bustos agregó que 
“me quedo con que pudimos lograr 
algo más. El resultado fue mucho y 
eso te deja sentimientos encontra-
dos. Jugamos contra uno de los 
equipos más fuertes del torneo y lo 
hicimos de buena manera. En San-
tiago se rompe o se raja, como se 
dice, vamos a trabajar todavía más 
duro y siempre con la frente en alto”.

cia Bustos. El segundo tiempo fue 
un poco más controlado para la 
UdeC y en la parte final amenazó 
con dos tiros de esquina cerrados, 
uno pudo ser gol de Reveco. Y ya en 
descuentos, López cedió a Keefe y 
otro golazo. Demasiado castigo. 

El técnico Nilson Concha co-
mentó que “fue un final amargo, so-
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Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Árbitro: Natalia Vera

GOLES

(34’) Keefe 
(95’) Keefe

U. CONCEPCIÓN

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora: 20.30 
Árbitro: Claudio Cevasco

PUERTO MONTT
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Vicente de Paul

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Chilena  
• Colo Colo 682

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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